



Efecto del Covid en la economía colombiana y su impacto en Cúcuta

Effect of Covid-19 on the colombian economy and its in impact on Cúcuta

Edgar Ricardo Patiño-Médina

Estudiante Administración Financiera, est_er_patiño@fesc.edu.co, <https://orcid.org/0000-0001-9135-4549>, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, Cúcuta, Colombia

Verónica Isabel García-Marín

Estudiante Administración Financiera, est_vi_garcia@fesc.edu.co, <https://orcid.org/0000-0002-9825-8143>, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, Cúcuta, Colombia

Blanca Mery Rolón-Rodríguez

Doctora en Gerencia y Política Educativa, doc_bm_rolon@fesc.edu.co, <https://orcid.org/0000-0001-5670-5737>, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, Cúcuta, Colombia

*Auto de Correspondencia: doc_bm_rolon@fesc.edu.co



 **Recibido:** Septiembre 12 de 2020

 **Aceptado:** Diciembre 23 de 2020

Cómo citar: Patiño-Médina, E.R., García-Marín, V.I., Rolón-Rodríguez, B.M., (2021) "Efecto del Covid en la economía Colombiana y su impacto en Cúcuta". *Reflexiones Contables*, 4 (1), 77-84 <https://doi.org/10.22463/26655543.3559>

Resumen

Los países del mundo a lo largo del tiempo han ido escribiendo una historia y construyendo una trayectoria con sus sociedades, algunos de ellos logrando avances significativos para la humanidad, dando privilegios a la hora de llevar un estilo de vida y otros aún están en ese proceso de desarrollo de poder alcanzar ese lugar en un primer mundo. En el año 2020 el mundo sufrió una crisis global, un virus denominado Covid-19 proveniente de China amenazaba a todos los países pero en el caso de América Latina, una enfermedad que se presentó en un continente tan lejano no representaba amenaza alguna y no crearon un plan de protección para esta pandemia, al momento de llegar, ningún país latino pudo afrontar esta circunstancia y sufrió de uno de los golpes más fuertes en la historia, y dentro de estos países se encuentra Colombia, de aquí surge la gran pregunta que nos permite elaborar este escrito, cómo afectó el Covid-19 a nuestra sociedad, a nuestra economía, a nuestras familias, empleos, importaciones, exportaciones y demás factores que conforman una sociedad organizada.

Palabras Claves: Covid-19, Economía, Inestabilidad, Informalidad, Impacto.

Abstract

The countries of the world over time have been writing a history and building a trajectory with their societies, some of them achieving significant advances for humanity, giving privileges when it comes to leading a lifestyle and others are still in that process. development of being able to reach that place in a first world. In 2020 the world suffered a global crisis, a virus called Covid-19 from China threatened all countries but in the case of Latin America, a disease that occurred in such a distant continent did not present any threat and did not create a protection plan for this pandemic, at the time of arrival, no Latin country could face this circumstance and suffered one of the strongest blows in history, and within these countries is Colombia, hence the great question that arises. Let us prepare this writing, how Covid-19 affected our society, our economy, our families, jobs, imports, exports and other factors that make up an organized society.

Key Words: Covid-19, Economy, Instability, Informality, Impact.

Introducción

Durante años, San José de Cúcuta se ha visto sometida a varias crisis que han golpeado al empresario, trabajador y emprendedor cucuteño, además de esto le sumamos la pandemia mundial producto del Covid-19. La idea de este artículo y como estudiantes de Administración Financiera, es analizar las consecuencias producidas por este impacto en la economía de Colombia y cómo el tejido empresarial de Cúcuta puede tener un resultado esperanzador para los próximos años.

Cúcuta como ciudad fronteriza siempre ha sido reconocida por su amplio flujo de comercio y dinero con Venezuela, durante muchos años logró sacar adelante pequeños, medianos y grandes empresarios con las negociaciones formales e informales que se hacían con el país vecino, pero gracias a las diferencias de ideología política entre ambos países y demás factores, se creó una crisis que ha afectado al territorio fronterizo durante años, y no sólo eso, ha desplomado el comercio interno y externo colocando en números muy negativos. (Romero & Romero, 2016).

A esto le sumamos el fuerte impacto que tuvo la ciudad y el país con el Covid-19. En 13 ciudades del país, la cifra de informalidad fue de 47,8% lo que significó un aumento de 1,5 puntos porcentuales frente al mismo periodo, pero en el año 2020, y Cúcuta fue la ciudad con más números o proporción de trabajadores informales con una tasa de 72,4%. (La República, 2021). En Colombia, al impacto directo producido por las medidas de confinamiento se suma el efecto de la inestabilidad de los mercados internacionales y la fuerte devaluación del peso frente al dólar americano. (Espino & Arenas, 2020).

Materiales y método

El presente trabajo está basado en averiguaciones recientes, halladas en páginas

web, utilizando herramientas como Google Academic, Scielo, Redalyc, que ayudan a examinar la situación financiera de Colombia y de la ciudad de Cúcuta, unas de las ciudades más afectadas, después de la presente situación que atraviesa el mundo (Covid-19).

Así mismo, se tuvo en cuenta las opiniones de empresas y empresarios locales para dar veracidad al artículo y confiabilidad a las personas interesadas en conocer la situación actual de la economía colombiana y la de su ciudad fronteriza, Cúcuta. Finalmente, se examinó la información encontrada de manera detallada para alimentar el tema y alcanzar la finalidad del artículo.

Discusión

Covid-19

En diciembre del 2018 se comienza a escuchar en Wuhan, China, sobre una nueva enfermedad, que llegó a la OMS (Organización Mundial de la Salud) por la gran cantidad de personas fallecidas producto de dicha enfermedad. Por su fácil contagio, en menos de lo que se esperaba, aquel padecimiento había salido de china y estaba esparcido por varios países, situación alarmante que hace que la OMS declara pandemia en marzo de 2020. (OMS, 2020).

El mundo entra en pandemia, los países desarrollados manejan perfectamente el confinamiento con sus habitantes. Los países subdesarrollados atraviesan por la peor crisis, sus residentes en encierro, sin trabajar, sin su lucha diaria, con lo poco que lograron almacenar ven pasar el tiempo y cómo su alacena se agota. Colombia comienza con ayudas humanitarias a la población con bajos recursos, ayuda insuficiente para la gran necesidad que ahogaba al pueblo colombiano. (Bejarano, et al 2020).

En cuanto a la seguridad alimentaria, el 34,8% de los hogares reconoció falta de dinero para comprar alimentos, de ellos el 15,3% refirió comer menos y el 13,6% omitió un tiempo de comida; a su vez la falta de dinero se presentó con mayor frecuencia el "a veces", con rangos entre el 58,0% al 66,0%, seguido por "siempre" con 35,0% a 22,1% y rara vez con 6,2% a 12,1%. Respecto a la frecuencia, de falta de dinero para comprar alimentos, 225 (15,3%) encuestados mencionaron este aspecto; 135 (9,2%) indicó que a veces comió menos de lo que esperaba; 143 (9,7%) mencionó que no desayunó, almorzó o cenó; 78 (5,3%) manifestó que a veces no tenía dinero. La queja por hambre se determinó en 116 (7,9%) encuestados; 61 (4,1%) expresaron que a veces no tenían dinero, 85 (5,8%) llegaron a acostarse con hambre de los cuáles 42 (2,9%) siempre estuvieron sin dinero para comprar alimentos. (pp. 6-7).

Economía

El efecto Covid-19 está impactando en la humanidad, es algo que nunca antes se había visto, ningún país tuvo dentro de sus cálculos tener una magnitud de inconvenientes sociales en sus territorios, es claro que existen países que tienen la capacidad de afrontar crisis de una forma menos crítica y estos son conocidos como países del primer mundo, pero en el caso de nuestro país, Colombia, y en especial de nuestra ciudad fronteriza, San José de Cúcuta, un país y una ciudad con crisis social crítica y con una tasa significativa de desempleo y trabajo informal, país y ciudad tercermundista.

Las consecuencias pueden variar, desde una tendencia bajista en el mercado laboral hasta una tendencia alcista en las tasas de desempleo del país, también se pueden presentar disminuciones en las actividades laborales y económicas del país lo que genera una afectación en el crecimiento y proyección del país, exportaciones e importaciones, entre otras problemáticas que tienen una relación

directa con el PIB. (Nieto, 2020)

Existe una diferencia muy grande entre la pre-situación frente al Covid-19 y el post-panorama. Económicamente hablando, Cúcuta sufrió uno de los más grandes cambios significativos, si bien sabemos que Cúcuta antes de la pandemia era un país sobreviviente a la situación cotidiana, después de esta crisis mundial no dejó de serlo, por el contrario, la situación se tornó mucho más crítica, el cucuteño promedio no contaba con privilegios dignos de una ciudad y mucho menos de un país desarrollado, como lo es la educación completa, una salud honorable o un estilo de vida adecuado y a raíz de esta enfermedad, la situación económica y social del cucuteño empeoró.

A su vez, Colombia culminó el año con millones y millones de personas en situación de desempleo, el Estado no tuvo participación a la hora de crear un salvoconducto a una situación que se veía venir, ya que tuvo el ejemplo de los otros países intercontinentales que recibieron esta pandemia en un primer instancia, este desempleo tuvo un impacto tan grande en la economía colombiana que provocó el desplome a niveles extremos y críticos de la confianza laboral, la confianza industrial, hecho que no se registraba en el país desde los años 80's. Esto lleva a analizar uno de los indicadores económicos más importantes en una nación, el producto interno bruto (PIB), que refleja el valor monetario de todos los bienes y servicios finales producidos por un país.

Las caídas más fuertes y representativas se vieron en el comercio internacional, en las exportaciones de productos de las industrias extractivas y de combustibles, las cuales tuvieron una disminución porcentual del 39,5% comparado con el año 2019. (Riaño, 2021)-

Llevando encaminada la idea de la economía extranjera, uno de los asuntos

dignos de analizar rigurosamente por analistas conocedores del tema es la variación que presentó el dólar en comparación con el peso y su fluctuación condicionada por el petróleo. La moneda estadounidense (USD) a lo largo del año 2020 presentaba una tasa representativa normal, entre los \$3.200 y \$3.500 pesos colombianos, cuando la pandemia da inicio, con sus restricciones de mercado y sus confinamientos, la divisa estadounidense punteó uno de los eslabones más altos en la historia de la economía colombiana, sobrepasando y rompiendo la barrera de los \$4.000 pesos colombianos, es un hecho que no presenta una lógica razonable en primera instancia puesto que en unos de los meses donde la pandemia golpeaba a la economía mundial y obstaculizaba las importaciones y exportaciones el dólar subió de manera histórica su valor comercial a nivel mundial. Estuvo unos meses rompiendo las barreras del valor, cada vez subiendo más y más hasta el punto donde tuvo que rebotar por simple teoría económica de bandas y fue perdiendo poco a poco terreno frente a la moneda nacional (COP) y parte de esto fue por los mensajes anunciados del progreso de las vacunas y las expectativas de un cambio de gobierno fiscal por parte de los Estados Unidos.

“Cúcuta es una ciudad fronteriza en la que ni Colombia ni Venezuela se han dado cuenta del potencial con el que cuenta, es una frontera muy productiva en la que lo que hacemos lo hacemos muy bien”, precisó la secretaria del Banco del Progreso. (Opinión, 2020).

Un virus inesperado, un confinamiento estricto y un estado de pandemia golpearon a la sociedad y economía mundial cambiando totalmente los estándares de vida de los países. Los países de tercer mundo son los más afectados porque no son sociedades preparadas para un golpe inesperado, ni gobierno, ni política, ni ciudadanos estuvieron listos para atravesar una situación de pandemia, es aquí donde podemos ver lo importante que es tener

un conocimiento de la situación que nos está rodeando, la situación que estamos viviendo día a día, siguiendo modelos de restauración de otros países que lograron crear una salida a la problemática y un rescate económico para sus países, tomando de ejemplo la cultura de otras sociedades que contrarrestan el efecto adverso del confinamiento, y lo más importante un mutuo acuerdo entre personas y gobierno para la educación, cuidado y adquisición de información oportuna y transparente porque crea ciudadanos y personas alejados de la ignorancia y conocedores de la realidad y una de las razones más características que se debe tener a la hora de leer este escrito es que cuando conocemos realmente y a profundidad las problemáticas que nos están golpeando, nos vuelve capaces de lograr una solución completa e íntegra que nos permite buscar el bienestar de todos por igual, sin necesidad de dejar a nadie por fuera y por consiguiente, convertir a Colombia, en este caso, en un país blindado ante problemáticas futuras y fuerte ante el cambio, avanzando mucho más el camino hacia un primer mundo.

Inestabilidad

El efecto pandémico del Covid-19 es uno de los acontecimientos más influyentes a lo largo de la historia más reciente de las sociedades, este evento ha provocado crisis económicas sin precedente alguno y aumentado las tasas de desempleo a un nivel que nunca antes se había registrado en el caso de Colombia. “La pandemia genera aversión a consumir servicios que representan riesgo de contagio y aumenta el nivel de ahorro precautelativo de los hogares, reduciendo el consumo aún más.” Morales, Leonardo, Pulido, Flórez & Hermida, (2020).

Para agregarle aún más, la economía colombiana por estas razones sufrió un choque negativo de tendencia bajista de gran magnitud más aún en los meses entre Marzo y Abril del año 2020. Esto afectó de manera directa el empleo

del país destruyendo entre Febrero y Abril un total de 5,1 millones de empleos, según la Gran Encuesta Integrada de Hogares. (La Gran Encuesta Integrada de Hogares, 2020)

Para poder detener la propagación de la velocidad de contagio de la pandemia, muchos gobiernos a nivel global, incluyendo el colombiano implementaron políticas de restricciones a la movilidad. Todas estas restricciones van cambiando a lo largo de los gobiernos y de sus políticas, incluyendo cuarentenas estrictas, confinamientos y prohibiciones de entradas a lugares públicos y privados. (Ministerio de Transporte, 2020).

Impacto

El talento humano de los servicios de salud en Colombia, creó una estrategia mediante un estudio e investigaciones, ya que existe una carga laboral muy alta para todo el personal de salud, especialmente emocional respecto a todo lo que provoca el Covid-19 como enfermedad, puesto que se presentaron las muertes de muchos familiares y conocidos del personal.

Nubia Bautista, subdirectora de Enfermedades No Transmisibles de la Cartera, señaló que "este estudio busca evaluar el impacto de la pandemia por covid-19 en la salud mental, conductual y social de los trabajadores de la salud, reconociendo adicionalmente las particularidades de los territorios más afectados por el conflicto armado". (Ministerio de Salud, 2021)

"El estudio, que ya inició en Colombia, quiere comprender los efectos de la pandemia de acuerdo con la historia de la violencia en la salud mental de los trabajadores de la salud en el país, haciendo énfasis en algunas regiones de los Programas de Desarrollo con un Enfoque Territorial (PDET), y utilizar esta evidencia para diseñar y evaluar una intervención basada en

eHealth para prevenir problemas de salud mental y aumentar la resiliencia" (Bautista, 2021) Por otro lado, hablamos de la economía y su intento de constante balance y cómo el gobierno debe generar o realizar un impacto positivo en la sociedad y ciudadanos. El gobierno colombiano también debe crear estrategias de reconstrucción económica y es de allí de donde nace el programa Ingreso Solidario, una transferencia no condicionada totalmente novedosa en el país. (Méndez, 2020) que genera cambios mínimos pero representativos a la hora de hablar de la economía de cada uno de los colombianos promedio.

"En resumen, una vez se imputan todas las transferencias del Gobierno Nacional la pobreza total baja de 47,6% a 44,1% lo cual amortigua cerca del 30% de los implacables efectos de la crisis. En cuanto a la pobreza extrema, los efectos estimados son bastantes significativos: la indigencia se reduce de 17,4% a 12,1% lo cual amortigua casi el 67% del efecto de la crisis. Estos efectos hablan muy bien de la reacción del gobierno y del instrumento de focalización utilizado para proteger a los hogares más afectados por la crisis. Sin embargo, el monto de las asignaciones fue insuficiente" (Repositorio Institucional, 2020)

"El efecto principal, o más directo, se da sobre aquellas personas y/o empresas que tengan deudas en la divisa extranjera y que no tengan algún seguro para cubrirse del alza en el precio del dólar. En estos casos la deuda adquirida se hace más costosa y los agentes pueden encontrar dificultades a la hora de hacer frente a sus deudas" (Sastoque & Culma, 2020)

En Colombia, el coronavirus tuvo una expansión muy rápida haciendo que dirigentes y gobernantes, de manera oportuna y empática, tomen medidas para poder lograr dos objetivos importantes, detener de manera radical la propagación del virus en la sociedad y de igual forma crear un plan contingente y

poder contrarrestar los efectos económicos y financieros que se estiman que podrían llegar en un futuro.

“La economía colombiana asumirá, entonces, un total de 14,8 billones de pesos para contrarrestar las consecuencias derivadas del COVID 19. Aunque la economía del país es distinta a la de Francia, “las medidas adoptadas, tanto por el Gobierno nacional como por el Banco Central, van bien encaminadas y son necesarias para la solución de problemáticas que ya se ponen en evidencia” (Universidad La Sabana, 2020)

Conclusiones

Es primordial destacar lo importante que es tener un conocimiento claro de lo que nos rodea, un conocimiento de la situación que nos está rodeando, la situación que estamos viviendo a nuestro alrededor porque crea ciudadanos y personas alejados de la ignorancia y conocedores de la realidad y una de las razones más importantes que debe tener a la hora de leer este escrito es que cuando conocemos realmente y a profundidad las problemáticas que nos está golpeando, nos vuelve capaces de lograr una solución completa e íntegra que nos permite buscar el bienestar de todos por igual, sin necesidad de dejar a nadie por fuera y por consiguiente, convertir a Colombia en un país blindado ante problemáticas futuras y fuerte ante el cambio, avanzando mucho más el camino hacia un primer mundo.

Referencias

- Bautista, N. (19 de Marzo de 2021). Ministerio de Salud. Obtenido de <https://www.minsalud.gov.co/Paginas/Minsalud-adelanta-estudio-sobre-impacto-de-la-pandemia-en-trabajadores-de-la-salud.aspx>
- Bejarano Roncancio, J., Samacá Murcia, L., Morales Salcedo, I. S., Pava Cárdenas, A., Caceres Jeréz, M. L., & Durán Agüero, S. (26 de Abril de 2020). Rev Esp Nutr Comunitaria. Obtenido de https://renc.es/imagenes/auxiliar/files/RENC_2020_4_08._-RENC-D-20-0047.pdf
- Efectos de la pandemia por Covid-19 en el mercado laboral colombiano (3 de Septiembre de 2020). Banco de la República. Obtenido de <https://www.banrep.gov.co/es/borrador-1129>
- Espino, A., & Arenas Saavedra, A. (Octubre de 2020). Friedrich Ebert Stiftung. Obtenido de <https://library.fes.de/pdf-files/bueros/kolumbien/16653.pdf>
- La República. (12 de Mayo de 2021). La República. Obtenido de <https://www.larepublica.co/economia/cucuta-y-sincelejo-las-ciudades-que-registraron-las-mayores-tasas-de-informalidad-3168531>
- Mendes, J. N. (Octubre de 2020). Repositorio. Obtenido de <https://www.repository.fedesarrollo.org.co/handle/11445/4088>
- Ministerio de Salud. (19 de Marzo de 2021). Min Salud. Obtenido de <https://www.minsalud.gov.co/Paginas/Minsalud-adelanta-estudio-sobre-impacto-de-la-pandemia-en-trabajadores-de-la-salud.aspx>
- Ministerio de Transporte. (3 de Septiembre de 2020). Banco de la República. Obtenido de <https://www.banrep.gov.co/es/borrador-1129>

- Morales, L. F., Leonardo , B., Pulido, J., Flórez, L., & Hermida, D. (3 de Septiembre de 2020). Banco de la Republica . Obtenido de <https://www.banrep.gov.co/es/borrador-1129>
- Nieto, D. (28 de Marzo de 2020). Universidad El Bosque. Obtenido de <https://www.unbosque.edu.co/centro-informacion/noticias/como-afecta-la-crisis-del-covid-19-la-economia-colombiana>
- OMS. (27 de abril de 2020). Obtenido de COVID-19: cronología de la actuación de la OMS: <https://www.who.int/es/news/item/27-04-2020-who-timeline---covid-19>
- Opinión, L. (31 de Julio de 2020). La Opinión. Obtenido de <https://www.laopinion.com.co/cucuta/cucuta-se-prepara-para-despues-de-la-covid-19>
- Repositorio Institucional. (Octubre de 2020). El Repositorio Institucional. Obtenido de <https://www.repository.fedesarrollo.org.co/handle/11445/4088>
- Riaño, N. C. (16 de Febrero de 2021). La República. Obtenido de <https://www.larepublica.co/especiales/encuesta-empresarial-2021-i/estos-son-algunos-de-los-efectos-economicos-que-ha-dejado-el-covid-19-en-colombia-3125811>
- Romero Muñoz, Y, & Romero Muñoz, Y. (2016). Esumer. Obtenido de http://repositorio.esumer.edu.co/bitstream/esumer/1360/2/Esumer_colombovenezolana.pdf
- Sastoque, E., & Culma, A. (2020). Universidad Externado de Colombia. Obtenido de <https://www.uexternado.edu.co/economia/coronavirus-una-amenaza-a-la-economia-colombiana/>
- Universidad La Sabana. (2020). Uni Sabana. Obtenido de https://www.unisabana.edu.co/portaldenoticias/al-dia/esta-lista-la-economia_colombiana-para-asumir-los-retos-del-covid-19/